



LA NUPCIALIDAD EN FELANITX (MALLORCA)
EN LOS SIGLOS XVI Y XVII.

Realizado por:

ONOFRE VAQUER BENASSAR

Hemos efectuado una reconstrucción de familias para la parroquia de Felanitx, situada al sur de la isla de Mallorca, entre 1566 y 1650. Ello nos permite conocer algunos aspectos de la nupcialidad.

EDAD DE LOS CONYUGES AL CASARSE:

La edad al matrimonio de las mujeres que casan en Felanitx la ofrecemos por períodos, utilizando la media aritmética y la moda, en el siguiente cuadro:

<u>Período</u>	<u>Nº</u>	<u>Media</u>	<u>Moda</u>
1580-1601	110	19.6	19
1602-1622	170	20.2	20
1623-1632	191	21.3	20
1633-1642	224	21.6	20
<u>1643-1650</u>	<u>242</u>	<u>20.5</u>	<u>21</u>
1580-1650	937	20.8	20

Veamos la evolución por grupos de edad:

<u>Grupos de edad</u>	<u>1580 - 1601</u>		<u>1602 - 1622</u>	
	<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>
13 - 19	40	36.3	44	25.9
19 - 21	44	40	74	43.5
22 y más	26	23.6	52	30.6
	<u>110</u>		<u>170</u>	

<u>1623 - 1632</u>		<u>1633 - 1642</u>		<u>1643 - 1650</u>	
<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>
39	20.4	48	21.4	72	29.7
61	31.9	75	33.5	78	32.2
<u>91</u>	47.6	<u>101</u>	45.1	<u>92</u>	38.0
191		224		242	

En los tres primeros períodos se da un retraso en la edad al matrimonio, para iniciarse un proceso inverso en los dos últimos. Mientras en el período 1580-1601 un 76.3% de las mujeres se habían casado antes de los 22 años, en el período 1623-1632 lo habían hecho un 52.3%, y en el de 1643-1650, un 62%. Para todo el período estudiado un 37.6% de las mujeres se casan antes de los 20 y los 24; antes de los 25 se habían casado el 85.3% de las mujeres, un 11.4% casan entre los 25 y los 29, y en los 5 años siguientes lo hace el 3.6% restante.

La edad al matrimonio de los hombres, que la reconstrucción -- de familias de Felanitx nos ha permitido conocer es la siguiente:

<u>Período</u>	<u>Nº</u>	<u>Media</u>	<u>Moda</u>
1569-1579	13	23.5	22-23-23
1580-1601	56	22.2	23
1602-1622	118	22.4	21-23
1623-1632	133	23.4	21
1633-1642	152	23.5	21
<u>1643-1650</u>	<u>193</u>	<u>23.4</u>	<u>22</u>
1580-1650	652	23.1	22

El incremento de la edad media al matrimonio, ligeramente superior al año, es inferior al experimentado para las mujeres, casándose los hombres unos dos años más tarde.

La evolución por grupos de edad de la edad al matrimonio de los hombres fue la siguiente:

<u>Grupos de edad</u>	<u>1569 - 1579</u>		<u>1580 - 1601</u>	
	<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>
14 - 20	3	16.6	20	30.3
21 - 23	8	44.4	23	42.4
24 y más	<u>7</u>	39.9	<u>13</u>	27.2
	13		56	

<u>Grupos de edad</u>	<u>1602 - 1622</u>		<u>1623 - 1632</u>	
	<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>
14 - 20	28	23.7	25	13.3
21 - 23	54	45.7	46	24.5
24 y más	<u>36</u>	30.5	<u>62</u>	46.6
	118		133	

<u>Grupos de edad</u>	<u>1633 - 1642</u>		<u>1643 - 1650</u>	
	<u>Nº</u>	<u>%</u>	<u>Nº</u>	<u>%</u>
14 - 20	29	19.1	43	23.5
21 - 23	51	33.5	70	38.2
24 y más	<u>72</u>	47.3	<u>70</u>	38.2
	152		183	

Observamos, excepto en el último período (1643-1650), un progresivo retraso, aunque escaso, en la edad al matrimonio. En el período 1580-1601, un 72.7% de los hombres se casaron antes de los 24 años, y entre 1633 y 1642 lo hicieron un 52.6%. Para todo el período estudiado (1580-1650) un 12.8% de los hombres se casan antes de los 20 años, un 69% antes de los 25, entre los 25 y los 29 lo hacen un 24.8%, y entre los 30 y los 34 un 6.1%.

VIUDEZ Y SEGUNDAS NUPCIAS.-

Sabido es que una de las características de la demografía de Antiguo Régimen es la frecuencia de las rupturas matrimoniales por fallecimiento de uno de los cónyuges. La duración de las uniones matrimoniales en Felanitx, en los casos en que conocemos fue la siguiente:

<u>Duración del matrimonio</u> <u>(en años)</u>	<u>Nº casos</u>	<u>% sobre el total</u>	<u>% acumulado</u>
0 - 4	324	28.3	
5 - 9	334	29.22	57.5
10 - 14	224	19.6	77.1
15 - 19	117	10.2	87.4
20 - 24	52	4.5	92
25 y más	<u>31</u>	7.9	100
TOTAL	1142		

Más de la mitad de las uniones matrimoniales se rompen antes de los diez años, y sólo un 8% superan las bodas de plata.

Al deshacerse los matrimonios quedaban hijos de corta edad - como puede verse en el siguiente cuadro:

EDAD DEL HIJO MENOR AL FALLECIMIENTO DE SUS PADRES.

<u>Años de edad</u>	<u>Al fallecer la madre</u>	<u>%</u>	<u>Al fallecer el padre</u>	<u>%</u>
0	103	19.6	51	15.9
1	52	9.9	35	10.9
2	43	8.1	21	6.5
3	17	3.2	18	5.6
4 - 5	16	3.0	19	5.9
6 - 7	25	4.7	20	6.2
8 - 10	39	7.4	22	6.8
11 - 15	42	8.0	31	9.6
16 y más	<u>189</u>	35.9	<u>104</u>	32.4
TOTAL	526		321	

Un 30% de los hombres enviudan teniendo hijos de menos de 2 años, lo que les impele a contraer segundas nupcias en poco tiempo. De los viudos de Felanitx que vuelven a casarse un 16.9% lo hacen antes del mes de enviudar, un 42.9% lo hacen antes de los dos meses, un 61.2% antes de los cuatro, y antes del año se habían casado el 91.5% de los viudos. En -

cambio las mujeres tardaban más en volver a casarse, sólo un 14% se casa antes del año de enviudar, un 50% lo hace entre el año y los dos años, y un 14% lo hace después de los cuatro años.

El hombre viudo se casa con muchísima más frecuencia en segundas nupcias que la mujer y busca preferentemente a solteras jóvenes. Muchas veces el viudo es bastante joven, ya que muchas mujeres mueren con el primer parto. La mujer presenta unas segundas nupcias menos frecuentes, aunque no faltan excepciones como la de una mujer que llega a casarse por sexta vez.

Los viudos representan los siguientes porcentajes del total de contrayentes de Felanitx:

	<u>Nº</u>	<u>Porcentaje</u>
Marido viudo	513	20.07%
Mujer viuda	70	2.74%
Viudos ambos	143	5.6%
Solteros ambos	<u>1.829</u>	71.58%
	2.555	

Un 22% de las doncellas casan, en el primer matrimonio, con viudos. Un 39.7% de los hombres contraen segundas nupcias, mientras que sólo un 11.64% de las mujeres vuelven a casarse.

EL ESTADO CIVIL.-

Un documento de 1568 nos da la lista de los que se confesaron aquel año en la parroquia de Felanitx, que suponemos que sería la casi totalidad de la población adulta (mayor de 12 ó 13 años). De un total de 1.451 personas, los hombres repre

sentan el 46.04% y las mujeres el 53.96% distribuidos así:

<u>MUJERES</u>	<u>Nº</u>	<u>PORCENTAJE</u>
Casadas	448	57.2%
Solteras	233	29.7
Viudas	<u>102</u>	13
	783	

<u>HOMBRES</u>	<u>Nº</u>	<u>PORCENTAJE</u>
Solteros	189	28.3%
Casados y viudos	<u>479</u>	71.7
	668	

Poco sabemos del celibato definitivo. En los libros de defunción hallamos muy pocas anotaciones de mujeres solteras de más de 30 años. Al no conocer la edad en el momento del óbito de muchas mujeres no podemos dar porcentajes. Hemos seguido la evolución de una cohorte de 110 mujeres nacidas en 1566, 1567 y la primera mitad de 1568; de ellas 53 (un 57.2%) mueren antes de los 20 años, 38 (un 34.5%) se casan y unas 8 (un 7.2%) permanecen solteras. El celibato definitivo sería inferior al 7%, ya que muchas solteras fallecen entre los 20 y los 29 años (en este grupo de edad mueren el 35.7% de las mujeres que llegan a los 20 años), y de vivir más hubieran podido casarse.

